

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 1: ADORAR

Reunirse semanalmente en comunidad para dar gracias, alabar y morar con Dios.

*“Luego, estando con ellos a la mesa, tomó el pan, lo bendijo, lo partió y se los dio. Entonces se les abrieron los ojos y lo reconocieron.” - Lucas 24:30-31*

Cuando celebramos la adoración, nos reunimos con otras personas y juntos estamos ante Dios. Escuchamos la Buena Nueva de Jesucristo, damos gracias, nos confesamos y ofrecemos a Dios los quebrantos del mundo. Al partir el pan, nuestros ojos se abren a la presencia de Cristo. Por el poder del Espíritu Santo, nos convertimos en un solo cuerpo: el cuerpo de Cristo enviado para vivir el Camino del Amor.

1. En este episodio, el presentador Chris Sikkema visita la Iglesia Episcopal Palmer Memorial en Houston, Texas, y conversa con la Reverenda Ryan Hawthorne sobre el significado de la adoración. Hawthorne destaca que la adoración no es sólo una práctica comunitaria, sino también profundamente personal. Invita a las personas a descubrir las prácticas de adoración que resuenen con su alma, lo que podría incluir adorar dentro de una comunidad de iglesia. ¿Cuáles son las prácticas de adoración que tocan profundamente su alma?

2. Dentro de la tradición cristiana, el llamado a reunirnos y adorar, tal y como se entiende desde la perspectiva episcopal, es un llamado hacia “lo colectivo”. Es un llamado a reunirnos con diversas generaciones y todo tipo de experiencias humanas complejas para orar, alabar y dar gracias, proclamar el Evangelio y promover la justicia, la paz y el amor. ¿Cuáles son las voces que faltan en su experiencia de adoración? ¿De qué forma la adoración podría ser una experiencia más “colectiva”?
  
3. La Dra. Danna Kurtin, antigua guardiana mayor de Palmer, habló de la importancia de la curiosidad a la hora de practicar la adoración en el Camino del Amor. Sentir curiosidad por nuestro prójimo, por otras tradiciones y por las maneras en que Dios se manifiesta en el mundo a través de la cultura cambiante son apenas algunas de las cosas que pueden influenciar como vivimos nuestra experiencia de adoración. ¿Dónde podría estar el Espíritu Santo pidiéndole, ya sea como persona o como comunidad de fe, que sea curioso y se esfuerce en su práctica de adoración?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 2: IR

Crucen fronteras, escuchen intensamente y vivan como Jesús.

*“Jesús reunió a sus doce discípulos, y les dio poder y autoridad para expulsar toda clase de demonios y para curar enfermedades. Los envió a anunciar el reino de Dios y a sanar a los enfermos. Les dijo: No lleven nada para el camino: ni bastón, ni bolsa, ni pan, ni dinero, ni ropa de repuesto. En cualquier casa donde lleguen, quédense hasta que se vayan del lugar. Y si en algún pueblo no los quieren recibir, salgan de él y sacúdanse el polvo de los pies, para que les sirva a ellos de advertencia. Salieron ellos, pues, y fueron por todas las aldeas, anunciando la buena noticia y sanando enfermos.” – Lucas 9:1-6*

Así como Jesús fue por los caminos más grandes y los más pequeños, así también nos saca de nuestras zonas de comodidad, para dar testimonio del amor, la justicia y la verdad de Dios con nuestras palabras y con nuestras vidas. Vamos a escuchar con humildad y unirnos a Dios para sanar a un mundo que está lastimado. Vamos a convertirnos en la Amada Comunidad, un pueblo reconciliado en el amor con Dios y con los demás.

1. En este episodio, tenemos el privilegio de escuchar al reverendo Christian Barron, cofundador de la Orden de Naucracio. El Padre Christian ofrece una perspectiva singular al considerar la caza y la pesca como actividades sagradas. Su objetivo es conectar a los cazadores y pescadores locales, que han cosechado en abundancia, con las personas que tienen hambre. Durante su conversación con el entrevistador Chris Sikkema, el Padre Christian establece un paralelismo fascinante entre el procesamiento de la proteína de pescado, que a menudo implica mucha sangre, y el trabajo que se realiza los domingos por la mañana durante la Eucaristía. ¿Qué le parece de la perspicaz observación del Padre Christian?

2. El Padre Christian y los miembros de la Orden de Naucracio a menudo se relacionan con personas que no son miembros de la iglesia o que pueden "no encajar en la mayoría de las iglesias, pero se han convertido en parte del rebaño de los Naucracio". A través de estas relaciones, proclaman el reino de Dios de maneras tanto tradicionales como únicas. Bendicen cañas de pescar y oran, demostrando que el reino de Dios no se limita a los muros de las iglesias. Tómese un momento para reflexionar: ¿qué comunidades están siendo pasadas por alto en su área? ¿Quiénes en esas comunidades podrían tener abundantes dones para compartir con los necesitados, pero nunca se les ha pedido o considerado?
3. La misión de la Orden de Naucracio es "Recibir, Bendecir, Partir y Dar". Éstas son las acciones de Jesús. En repetidas ocasiones, a lo largo de los relatos de los Evangelios, Jesús toma alimentos, los bendice, los parte y se los comparte, por lo general con aquellos que han sido olvidados, ignorados o menospreciados por la sociedad. Como seguidores de Jesús y de su forma de amar, esta es también nuestra labor. ¿Cómo se siente desafiado a recibir, bendecir, partir y dar? ¿Cuáles límites cree que deba cruzar para cumplir con esta misión?
4. El Padre Christian señala que cuando la rutina de la vida se vuelve abrumadora, ir a pescar - una actividad que requiere el uso de nuestras manos - puede ser la mejor forma de oración. A veces, el límite que necesitamos cruzar para seguir a Jesús es el de una práctica espiritual o un hábito que se ha vuelto rutinario. Reflexione sobre cuál nueva práctica encarnada de oración u otra disciplina espiritual podría estar Dios llamándole a explorar. ¿Cómo puede dar el paso hacia esa nueva experiencia?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 3: CAMBIAR

Hagan una pausa, escuchen y elijan seguir a Jesús.

*Al pasar Jesús vio a Leví, hijo de Alfeo, sentado en el lugar donde cobraba los impuestos para Roma. Jesús le dijo: — Sígueme. Leví se levantó y lo siguió. — Marcos 2:14*

Al igual que a los discípulos, Jesús nos llama a seguir el Camino del Amor. Con la ayuda de Dios, podemos pasar de los poderes del pecado, del odio, del temor, de la injusticia y de la opresión al camino de la verdad, del amor, de la esperanza, la justicia y la libertad. Al cambiar de rumbo, reorientamos nuestras vidas hacia Jesucristo, enamorándonos una y otra vez.

1. En este episodio, el presentador Chris Sikkema se une a la reverenda Rita Powell y a Alden Fossett en la Universidad de Harvard, para explorar juntos el significado de practicar la "pausa" en una sociedad que a menudo asocia el agotamiento con el valor personal. ¿En qué áreas de su vida podría hacer una pausa consciente como parte de una práctica espiritual de "cambiar"?

2. Cuando elegimos cambiar y hacer una pausa, se nos brinda la oportunidad de escuchar a personas y lugares que a menudo son ignorados o explotados. Rita y Alden compartieron historias sobre cómo llevaron a sus comunidades a hacer una pausa y prestar atención tanto el mundo natural como a las experiencias de las personas esclavizadas. ¿A quiénes pertenecen las historias y vivencias que se suelen pasar por alto en su contexto? ¿Qué se requeriría para practicar una escucha profunda de esas historias y experiencias?
  
3. Como señala el anfitrión, cuando tenemos la capacidad de hacer algo bien, estamos llamados a hacerlo. La Capellanía Episcopal de Harvard organiza una serie de “comidas en la acera” (comidas al aire libre) y son una manera de corregir prácticas eclesiológicas anteriores que excluían a las personas y les negaban su lugar como miembros de pleno derecho de nuestras comunidades. Al llevar a cabo estas comidas al aire libre, la Capellanía Episcopal está transitando de una tradición de opresión y control hacia una forma de ser que es abierta, justa y libre para todos. Al reflexionar sobre su comunidad de fe y su práctica personal de cambio, ¿cuáles acciones puede usted desarrollar para hacer algo bien? ¿Cuáles son las señales externas y visibles que podrían expresar su compromiso de volver hacia Jesús y su camino del amor?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 4: BENDECIR

Compartan la fe y desinteresadamente den y sirvan.

*“Ustedes recibieron gratis este poder; no cobren tampoco por emplearlo.” – Mateo 10:8*

Jesús llamó a sus discípulos a dar, a perdonar, a enseñar y a sanar en su nombre. Nosotros estamos facultados por el Espíritu para bendecir a todos los que encontramos, para practicar la generosidad y la compasión, y proclamar las Buenas Nuevas de Dios en Cristo con palabras de esperanza y acciones altruistas. Podemos compartir nuestras historias de bendición e invitar a otros al Camino del Amor.

1. En este episodio, el presentador Chris Sikkema visita el Ministerio Episcopal de Trabajadores Agrícolas en Dunn, Carolina del Norte. Este ministerio es una colaboración conjunta entre la Diócesis Episcopal de Carolina del Este y la Diócesis Episcopal de Carolina del Norte, con el propósito de apoyar a los trabajadores agrícolas, incluidas las personas que trabajan en plantas de procesamiento de carne, viveros, empacadoras y granjas avícolas, porcinas o ganaderas, así como a las familias inmigrantes en las zonas rurales del este de Carolina del Norte. Cuando se le pregunta cuáles son las necesidades de esta comunidad, Lucía Mondragón señala que no sólo requieren alimentos sino también afecto.

2. Cuando considera hacer una donación a un ministerio de alcance tradicional, como una despensa de alimentos o un comedor de beneficencia, ¿cómo podría ofrecer la bendición del afecto además de proporcionar sustento? ¿De qué manera esta idea desafía o resuena con su concepto de "bendecir"?
3. Como reflexionó Chris, una de las imágenes más perdurables de la vida cristiana es la de las personas moviéndose a lo largo de los radios de una rueda. A medida que nos acercamos al centro, es decir, a Dios, descubrimos que, inevitablemente, también nos acercamos a los demás. Ésta es la obra del Espíritu Santo, que, como señala Chris, se manifiesta en diversos grupos y comunidades. Tómese un momento para reflexionar sobre cómo usted y/o su comunidad de fe están practicando la "bendición" en este momento. Esas prácticas, ¿le están acercando a usted y a su comunidad tanto a Dios como a los demás? De no ser así, ¿de qué manera podría crecer o transformarse su práctica?
4. "Cuando vienen, traen sus problemas, y tenemos que escucharlos" - Lucía Mondragón. A menudo, en nuestro afán por hacer el mayor bien en el menor tiempo posible, nuestra práctica de "bendecir" se ve saturada por listas de tareas pendientes y responsabilidades. Pero, ¿realmente nos tomamos el tiempo para escuchar con atención? ¿Valoramos la historia que alguien necesita compartir cosas que no forman parte de nuestra agenda? ¿Estamos dispuestos a escuchar tanto como a actuar? Si no es así, ¿cuáles cambios serían necesarios en nuestra práctica o en nuestra comprensión de lo que significa "bendecir"?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 5: DESCANSAR

Reciban de Dios el don de la gracia, de la paz y la recuperación.

*“El diablo ya había metido en el corazón de Judas, hijo de Simón Iscariote, la idea de traicionar a Jesús. Jesús sabía que había venido de Dios, que iba a volver a Dios y que el Padre le había dado toda autoridad; así que, mientras estaban cenando, se levantó de la mesa, se quitó la capa y se ató una toalla a la cintura. Luego echó agua en una palangana y se puso a lavar los pies de los discípulos y a secárselos con la toalla que llevaba a la cintura. Cuando iba a lavarle los pies a Simón Pedro, éste le dijo: —Señor, ¿tú me vas a lavar los pies a mí? Jesús le contestó: —Ahora no entiendes lo que estoy haciendo, pero después lo entenderás. Pedro le dijo: —¡Jamás permitiré que me laves los pies! Respondió Jesús: —Si no te los lavo, no podrás ser de los míos. Simón Pedro le dijo: —¡Entonces, Señor, no me laves solamente los pies, sino también las manos y la cabeza!” - Juan 13:3-9*

Desde el comienzo de la creación, Dios estableció el patrón sagrado de ir y regresar, de trabajar y descansar. Especialmente hoy, Dios nos invita a dedicar tiempo a la recuperación y la integridad, en nuestros cuerpos, mentes y almas, y en nuestras comunidades e instituciones. Al descansar, colocamos nuestra confianza en Dios, el actor principal que lleva todas las cosas a su plenitud.

- I. En este episodio, el presentador Chris Sikkema conversa con la obispa Audrey Scanlan mientras recorren un pequeño tramo del Sendero de los Apalaches. Durante una larga caminata, la obispa Scanlan comparte su experiencia de cómo aprendió a recibir ayuda y hospitalidad con humildad. Reflexiona sobre cómo, al dejar de lado el constante “hacer” y al abrirnos a “recibir”, podemos encontrar el descanso en la presencia de Dios y amar de una manera más plena. Tome un momento para considerar: ¿hay algún aspecto de su vida donde necesite dejar de hacer para poder recibir? ¿Cuáles son los pasos que podría dar para adoptar esa práctica de descanso?

2. El presentador Sikkema comenta que, cuando hacemos una pausa y nos desconectamos de nuestros dispositivos y listas de tareas pendientes, es más probable que podamos percibir la presencia de Dios a nuestro alrededor. Él dice que “detenernos es un acto de fe”. ¿Qué opina de esta afirmación? ¿Qué pensamientos o reflexiones le suscita?
3. La práctica espiritual del descanso, en sus diversas formas, tiene un poder transformador. Para la obispa Scanlan, se manifiesta en largas caminatas sin compañía, cargando a la espalda una mochila con todo lo que necesita para sobrevivir. Lo único que se requiere es poner un pie delante del otro. En este espacio, puede liberarse de la tiranía de lo urgente, lo que le permite apreciar la forma y la simetría de las flores silvestres y la presencia de Dios a su alrededor. ¿Cuál práctica de descanso podría adoptar para experimentar este poder transformador? Si no tiene ninguna en mente, ¿podría imaginarse alguna práctica de descanso?
4. Hacia el final del episodio, Sikkema comenta sobre el ministerio de alimentar a los excursionistas que ha establecido la iglesia local. Como son una iglesia pequeña en un entorno rural, sus miembros han optado por descansar en lo que Dios les ha creado, en lugar de intentar ser algo diferente, como un centro preescolar. Descansar en nuestra identidad única es un reto tanto para las personas como para las iglesias. ¿Cómo podría ser para usted o para su iglesia descansar en lo que son, en lugar de en lo que desearían ser? ¿Cómo podría eso cambiar su ministerio?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 6: APRENDER

Reflexionen sobre las Escrituras todos los días, especialmente sobre la vida y las enseñanzas de Jesús.

*“El que me ama, hace caso de mi palabra; y mi Padre lo amará, y mi Padre y yo vendremos a vivir con él”*  
– Juan 14:23

Al leer y reflexionar sobre las Escrituras, especialmente sobre la vida y las enseñanzas de Jesús, nos acercamos a Dios y la Palabra de Dios habita en nosotros. Cuando abrimos nuestras mentes y corazones a las Escrituras, aprendemos a ver la historia de Dios y las acciones de Dios en la vida cotidiana.

- I. En este episodio, el presentador Chris Sikkema se encuentra con un grupo de jóvenes en la Convocatoria de la Iglesia Episcopal en Europa, que incluye a Aja Ríos y al obispo Mark Edington. El obispo Edington comenta que en Europa no hay recompensa social por ser cristiano. Sin embargo, los jóvenes de la Convocatoria continúan apoyándose unos a otros, formando comunidad, orando y estudiando las Escrituras juntos. ¿Cuáles son las emociones que despierta en usted su testimonio? ¿De qué forma le inspira o anima su dedicación?

2. Mientras conversa con Chris, Aja habla sobre una reunión semanal en su parroquia natal llamada "Miércoles dentro de los uros". Esta reunión incluye música Taizé, una comida y la lectura de las Escrituras, seguida de una conversación sobre ellas. A partir de su relato, se hace evidente que personas de todas las edades y estilos de vida forman parte de esta comunidad semanal donde todas las voces son escuchadas. Esta oportunidad de reflexionar sobre las Escrituras en un grupo grande ha impactado su vida. ¿Cómo podría usted, o su comunidad de fe, ser más intencional al organizar momentos para leer y reflexionar sobre las Escrituras, más allá de los domingos por la mañana y abarcando todos los grupos demográficos, como la edad y la etapa de la vida? ¿Cómo podría lograrse eso?
  
3. En este episodio, Chris Sikkema afirma que ser cristiano en soledad es muy difícil, y que quizás esto se deba a que no estamos destinados a hacerlo solos. Desde sus inicios, la vida cristiana ha estado profundamente arraigada en la comunidad. En nuestro pacto bautismal, prometemos "seguir fieles a la enseñanza y comunión de los apóstoles y en el partir el pan". Esta promesa también abarca nuestra manera de abordar el estudio y la reflexión sobre las Escrituras. Tome un momento para recordar cuándo su mente y corazón se abrieron a las Escrituras durante un estudio bíblico o una reflexión comunitaria. ¿Cómo ha aprendido a reconocer la historia de Dios y su actividad en la vida cotidiana a partir de esa experiencia?

# Recorriendo el Camino del Amor

## Temporada 2



### Episodio 7: ORAR

Habiten intencionalmente con Dios todos los días.

*Una vez, Jesús estaba orando en un lugar; cuando terminó, uno de sus discípulos le dijo: “Señor, enséñanos a orar, así como Juan enseñó a sus discípulos.” – Lucas 11:1*

Jesús nos enseña a acercarnos a Dios con corazones humildes, ofreciéndole decididamente nuestras acciones de gracias y nuestras preocupaciones a Dios o simplemente escuchando la voz de Dios en nuestras vidas y en el mundo. Ya sea de pensamiento, palabra u obra, individualmente o en comunidad, cuando oramos, llamamos y habitamos en la presencia amorosa de Dios.

1. En este episodio, el presentador Chris Sikkema visita la Congregación Holy Apostles (Santos Apóstoles), la cual fue fundada por los Episcopales Oneidas de Nueva York quienes se establecieron en Wisconsin en tierras de los Menominee y los Ho-chunk en 1822. La primera comunidad de aquellos tiempos se reunía bajo los árboles para sus servicios de adoración, tal y como se refleja en el relato de Judy Cornelius cuando describe la oración como un “sagrado silencio”. Ya sea durante la misa mayor en la iglesia o bajo los árboles, la oración nos permite conectarnos con algo de Dios, nos permite trascender más allá de nosotros mismos. ¿Dónde experimenta el “sagrado silencio”? ¿Cómo se encuentra Dios con usted en ese lugar?

2. Considere la conexión entre sus propias prácticas de oración y los signos externos y visibles que las acompañan. Por ejemplo, al igual que Jennifer Webster, ¿encuentra consuelo en el aroma del incienso o en el acto de quemar tabaco mientras envía sus oraciones a la divinidad? ¿Cuáles son algunas de sus tradiciones de oración?
  
3. Los himnos Oneida son una parte importante de la vida de oración de los Santos Apóstoles, tanto a nivel comunitario como individual. ¿Hay canciones o estilos de música que le resulten útiles para su vida de oración?